

Mars 2014 *Lettre d'Information n° 3*

Programme d'Accès à l'Eau et à l'Assainissement en Milieu Scolaire (PAEMS)

Sénégal - Maroc



Programme cofinancé par l'Agence Française de Développement

EDITO

Le début de l'année 2014 a été très actif pour le Programme d'Accès à l'Eau en Milieu Scolaire – Année 2.

Au Sénégal, l'organisation des Comités de Suivi départementaux aux mois de Janvier à Matam et de Mars à Saint Louis a permis d'identifier les écoles et de débiter les chantiers du second lot d'intervention. Au total, le programme devrait cibler 21 écoles durant cette année.

Au Maroc, le chantier de la première école du programme vient de débiter. Cinq autres écoles ont été sélectionnées pour une intervention. L'identification de ces écoles est réalisée en concertation avec la Délégation Provinciale du Ministère de l'Education à Safi.

Un des objectifs majeurs de cette deuxième année est d'améliorer la coordination multi-pays du programme, le partage d'expérience et de renforcer sa cohérence pour assurer sa pérennité.



SENEGAL

Les objectifs de l'année 2 du programme

Volet Coordination et Suivi.

Sur l'année 1 du programme, des études pour l'accès à l'eau et à l'assainissement dans les écoles ont été réalisées et diffusées aux partenaires. Ces données ont été intégrées dans les Systèmes d'Information Géographiques (SIG) des Agences Régionales de Développement (ARD) qui assurent la coordination et le suivi des projets de coopération, en concertation avec les planificateurs des Inspections départementales.

Volet infrastructures.

Pour cette 2^{ème} année, 12 écoles sur la Région de Saint-Louis et 10 écoles sur la Région de Matam ont été identifiées. Deux projets d'extension de réseau (entre 2 et 5 km) seront réalisés dans les écoles de Matam, permettant à l'école et à la communauté villageoise l'accès à l'eau.



Organisation des comités départementaux à Matam

Au mois de janvier, se sont tenus dans la région de Matam, les deuxièmes comités départementaux pour la validation des 6 nouvelles écoles retenues dans le cadre du programme.

Les services techniques départementaux qui sont impliqués dans le déroulé du programme (hygiène, environnement, eaux et forêts), les équipes pédagogiques des écoles et les communautés rurales concernées participent à ces comités. Ceux-ci ont pour objet de faire le bilan des projets réalisés, de confirmer les écoles identifiées, de répartir les étapes et d'établir un planning avec les partenaires et les équipes pédagogiques.

Pour la première fois, lors de ces comités, des directeurs d'anciennes écoles du PAEMS sont venus témoigner et répondre aux questions des directeurs des futures écoles du PAEMS.

Ce qu'il faut retenir des Comités départementaux :

- ↳ Une mobilisation de tous les acteurs
- ↳ Beaucoup d'intérêt et de questions posées
- ↳ Des témoignages très appréciés
- ↳ Une validation unanime des choix proposés



Les nouvelles écoles du département de Podor

A l'issue du comité départemental de Podor du 11 mars 2014, la proposition d'intervention dans les écoles de Kodith et de Wendou Diamy a été validée. Dans ces deux écoles, des packs intégrés d'activités sont proposés, comprenant un volet infrastructure et un volet accompagnement.

L'école de Wendou Diamy présente des caractéristiques particulières. Etant très éloignée du réseau hydraulique, l'intervention serait impossible si elle n'était pas articulée avec le programme hydraulique AICHA qui prévoit la réalisation d'ouvrages hydrauliques dans différentes localités de la Région de Saint-Louis.

La réalisation de screening* environnemental

A Saint-Louis, le comité départemental a effectué une tournée de terrain dans ses écoles le 26 novembre 2013, avec la Direction Régionale de l'Environnement et des Établissements Classés. Conformément aux recommandations du Comité Régional de Suivi de 2013, le screening environnemental des écoles a été réalisé, et les recommandations intégrées dans les Dossiers d'Appels d'Offres. Les conventions de projet ont été signées dans chaque école visitée.

Le Screening environnemental permet de passer en revue l'ensemble du projet au travers d'une grille d'analyse permettant de mesurer les impacts sociaux, juridiques et environnementaux des projets, conformément aux prescriptions du Code de l'Environnement.



*Screening = bilan

Projets d'extension de réseau AEP (accès à l'eau potable) à Matam

Fin 2013, le programme a réceptionné le projet de l'école Boynguel. Pour cette école, une extension du réseau a été faite sur plus de 2.2 km. Celle-ci a permis d'amener l'eau du forage de Wendou Nody jusqu'à l'école et au village de Boynguel dans le département de Kanel. A présent, des bornes-fontaines sont disponibles aussi bien pour les élèves que pour leurs familles.

Une réunion entre le village de Boynguel et l'Association des Utilisateurs du FORage (ASUFOR) de Wendou Nody a été organisée pour expliquer le fonctionnement de l'ASUFOR, notamment le paiement des factures, et de remettre officiellement les clés du robinet à la fontainière du village.

Lors de la seconde année du programme AFD et grâce à la mobilisation du Grand Lyon, deux nouvelles extensions de réseau de ce type vont être mises en place pour les écoles et les villages de Kawel Danthiady dans le département de Matam, et Madina Kolel Foulbe dans le département de Kanel.



MAROC

Identification des premières écoles

Une phase de diagnostic et de visites des écoles a été effectuée fin 2013 pour sélectionner les écoles dans lesquelles sera déployé le PAEMS. Différents outils ont été obtenus auprès des services de l'Education Nationale à Safi et à Rabat et ont été compilés dans un document unique permettant d'avoir une première idée des besoins des écoles primaires rurales de la Province de Safi.

Deux écoles ont été sélectionnées en début d'année 2014, l'école Lamrasla, située dans la commune du même nom (sud-est de la Province de Safi) et l'école Oulad Ziane située dans la commune de Lahdar (nord-est de la Province de Safi).

Il s'agira d'effectuer la réhabilitation des matifias et d'installer un système de filtration de l'eau pour la rendre potable à l'école Oulad Ziane, tandis que l'école Lamrasla sera reliée au puits communal. L'action visera également la rénovation ou la construction de nouvelles toilettes.

Enfin, l'accent sera mis sur la sensibilisation des élèves et la formation des enseignants pour assurer la pérennité du projet.

Le renforcement de l'équipe Maroc : recrutement d'un technicien de suivi des travaux, Ilyasse Khaled Yahia.

Jeune ingénieur diplômé de l'Ecole Nationale des Sciences Appliquées de Safi (ENSA Safi), Ilyasse a rejoint l'équipe du Partenariat au Maroc en janvier 2014 en tant que technicien de suivi des travaux.



Il participe à l'intégration du Partenariat à Safi et à l'amélioration du programme.



La parole à...

Monsieur l'Inspecteur d'Éducation et de Formation de Podor-Sénégal

Depuis quelques années, l'accès et la qualité de l'éducation constituent une préoccupation majeure des autorités, surtout académiques, de ce pays. Dans ce cadre, l'appui des ONG et partenaires comme le Partenariat à travers le Programme d'Accès à l'Eau en Milieu Scolaire, est un apport considérable dans l'amélioration des conditions d'apprentissage des élèves.

Au nom de toute la communauté académique du département de Podor, nous adressons nos vifs remerciements au Partenariat et à ses partenaires et nous vous exhortons à nous accompagner davantage.

Amadou Lamine SAKHO, Inspecteur chef de circonscription.



Focus sur...

Mission de la région Midi Pyrénées et de l'Agence de l'Eau Adour Garonne (programme AICHA)

Le PAEMS est partenaire pour la réalisation du programme AICHA dans la région de Saint-Louis. Ce programme porté par la région de Saint-Louis et l'ARD est soutenu financièrement par la Région Midi Pyrénées et l'Agence de l'Eau Adour Garonne. Sa mise en œuvre est assurée par le GRET. Il prévoit la réalisation d'ouvrages hydrauliques AEP et l'extension du réseau d'Eau Potable dans les départements de Dagana et de Podor.

Le PARTENARIAT, à travers le PAEMS, est partenaire de ce programme en réalisant des travaux d'accès à l'eau et en construisant des latrines dans les écoles touchées par les nouveaux ouvrages hydrauliques réalisés.

Une mission conduite par la Région Midi Pyrénées a été organisée au mois de janvier 2014. A cette occasion, les partenaires du programme ont assisté à l'inauguration de l'école et de la case de santé de Wendou Samba réalisée par le PAEMS. D'autres partenaires comme le SEDIF et l'Agence de l'Eau Seine Normandie ont été sollicités pour une phase II du programme AICHA.



Nous remercions nos partenaires



Contact Sénégal

Abdoulaye Dieye
plslouis@orange.sn
Tel : + 221 33 961 46 51

Contact Maroc

Gabriel Mouly
gmouly@lepartenariat.org
Tel : + 212 6 36 06 25 36

Contact France (Siège)

Simon Maréchal
smarechal@lepartenariat.org
Tel : + 33 3 20 53 76 76